
 
9/22 января 2023 года.  

Неделя 32-я по Пятидесятнице, по Богоявлении. Попразднство Богоявления. 
Свт. Филиппа, митр. Московского и всея России чудотворца. 

 
Толкование архиеп. Аверкия (Таушева) на Послание к Ефесянам св. ап. Павла. 

 
 Еф., 224 зач. (от полу́), IV, 7-13. 

7Каждому же из нас дана благодать по мере дара Христова. 8Посему и сказано: восшед на 
высоту, пленил плен и дал дары человекам. 9А "восшел" что́ означает, как не то, что Он и 
нисходил прежде в преисподние места земли? 10Нисшедший, Он же есть и восшедший превыше 
всех небес, дабы наполнить все. 11И Он поставил одних Апостолами, других пророками, иных 
Евангелистами, иных пастырями и учителями, 12к совершению святых, на дело служения, для 
созидания Тела Христова, 13доколе все придем в единство веры и познания Сына Божия, в 
мужа совершенного, в меру полного возраста Христова;     
Каждому из верующих, как отдельному члену в организме, даётся особая благодать, особый дар, 
которым он и должен служить другим на общую пользу. Эта разнородность даров не только не 
мешает единодушию, а наоборот, ещё более скрепляет единение между христианами, подобно тому, 
как разнородность членов не мешает телу расти и укрепляться их взаимным содействием. Для этого 
мирного и любовного созидания и возрастания Тела Церкви Своей, «к совершению святых, надело 
служения, для созидания Тела Христова» (ст. 12) Христос поставил «одних апостолами, других 
пророками, иных Евангелистами, иных пастырями и учителями» (ст. 11). Здесь ясно утверждается 
богоучреждённость церковной иерархии в обличение протестантов и сектантов, отрицающих 
законную иерархию. Цель учреждения церковной иерархии в том, чтобы помочь духовному 
совершенствованию верующих: «доколе все придём в единство веры и познания Сына Божия, в 
мужа совершенного, в меру полного возраста Христова» (ст. 13), то есть пока «все взойдут в 
состояние совершенного упокоения в Боге и, из себя представив достойное Богу жилище, возымеют 
Его вселившимся в себе. Это и есть мера возраста исполнения Христова» (еп. Феофан). 
 

Толкование архиеп. Аверкия (Таушева) на Евангелие от Матфея. 
 

 Мф., 8 зач., IV, 12-17. 
12Услышав же Иисус, что Иоанн отдан под стражу, удалился в Галилею 13и, оставив Назарет, 
пришел и поселился в Капернауме приморском, в пределах Завулоновых и Неффалимовых, 
14да сбудется реченное через пророка Исаию, который говорит: 15земля Завулонова и земля 
Неффалимова, на пути приморском, за Иорданом, Галилея языческая, 16народ, сидящий во 
тьме, увидел свет великий, и сидящим в стране и тени смертной воссиял свет. 17С того времени 
Иисус начал проповедовать и говорить: покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное.     
После всаждения Иоанна в темницу, вся вражда фарисеев устремилась на Иисуса, который стал 
казаться им опаснее самого Иоанна, и поэтому Иисус, так как не пришел еще час Его страданий, 
чтобы уклониться от преследований своих завистливых врагов, оставляет Иудею и идет в Галилею. 
Придя в Галилею, Он оставил Свой отечественный город Назарет, свидетельствуя, что пророк не 
имеет чести в своем отечестве, и поселился в Капернауме приморском, находившемся на территории 
колен Завулонова и Неффалимова, в чем св. Матфей видит исполнение древнего пророчества 
Ис. 9:1–2. Галилеяне хорошо приняли Его, ибо и они ходили на праздник в Иерусалим и видели все, 
что Иисус там сделал. Скоро молва о Нем разнеслась по всей стране, и Он всюду учил в синагогах 
их, начав Свою проповедь словами: «Покайтеся, приближися бо Царство Небесное!» Замечательно, 
что это были те же самые слова, которыми начал свою проповедь и Иоанн Креститель. Новое 
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Царствие, новые порядки, какие пришел водворять в людях Господь Иисус Христос, так отличны от 
прежней их греховной жизни, что людям действительно было необходимо оставить все прежнее и 
как бы снова родиться через покаяние, т.е. через полное внутреннее изменение. Покаяние и есть 
такая полная перемена мыслей, чувств и желаний. С тех пор как Господь возвратился из Иудеи в 
Галилею, Галилея стала обыкновенным местом Его действий. Это была страна, небольшая по 
территории, но очень многолюдная по населению, в состав которой входили не только иудеи, но и 
финикияне, и аравийцы и даже египтяне. Отличное плодородие этой страны всегда привлекало в нее 
многочисленных переселенцев, которые составили один народ с местным населением. 
Господствующая вера была иудейская, хотя много было в ней и язычников, почему она и называлась 
«Галилеей язык». Все это было причиной, с одной стороны, большого религиозного невежества 
галилеян, с другой стороны, и большей их свободы от религиозных предрассудков иудеев, в 
частности, относительно лица Мессии. Ученики Спасителя все были из Галилеи, а другим Его 
последователям легко было повсюду ходить за Ним по этой необширной плодородной стране. Этими 
соображениями и можно объяснить причины, почему Господь избрал Галилею преимущественным 
местом Своего служения. И мы видим, Что галилеяне действительно оказались более 
восприимчивыми к Его проповеди, нежели гордые иудеи.  
 

Толкование блж. Феофилакта, архиеп. Болгарского, на Послание к Евреям св. ап. Павла. 
 

 Евр., 335 зач., XIII, 17-21. 
17Повинуйтесь наставникам вашим и будьте покорны, ибо они неусыпно пекутся о душах 
ваших, как обязанные дать отчет; чтобы они делали это с радостью, а не воздыхая, ибо это для 
вас неполезно. 18Молитесь о нас; ибо мы уверены, что имеем добрую совесть, потому что во 
всем желаем вести себя честно. 19Особенно же прошу делать это, дабы я скорее возвращен был 
вам. 20Бог же мира, воздвигший из мертвых Пастыря овец великого Кровию завета вечного, 
Господа нашего Иисуса Христа, 21да усовершит вас во всяком добром деле, к исполнению воли 
Его, производя в вас благоугодное Ему через Иисуса Христа. Ему слава во веки веков! Аминь.               
Речь идет о епископах. Прежде похвалив их и назвав верными и достойными подражания со стороны 
взирающих на них, потом продолжает: «повинуйтесь». Что же? Не необходимо ли повиноваться 
всякому начальнику, хотя бы он был и злым? В каком ты смысле говоришь: злой? Если относительно 
веры, то беги его, хотя бы он был ангелом с небес. Если же он – злой по жизни, то повинуйся ему. 
«Итак, все, что они велят вам соблюдать, соблюдайте и делайте; по делам же их не поступайте» 
(Мф.23:3). Относительно же испорченных по вере говорит: «учениями различными и чуждыми не 
увлекайтесь». Итак, почему же? Потому что дурно поступающий, быть может, другим не посоветует 
жить дурно, ибо и сам он стыдится дурных дел, ясно это и из того, что он всячески старается 
скрывать свои дела; злой же по вере внушит свой образ мыслей и народу. Выражением «будьте 
покорны» он указывает на такое сильное повиновение, чтобы, если потребуется, они послужили им 
делом.Да слышат наставники, что как народ должен повиноваться, так и священник должен 
неусыпно заботиться о народе, так как ему предстоит дать отчет за грехи их.Если ты покоряешься, 
говорит, и угождаешь наставнику своему, то ты облегчаешь для него бремя заботы о тебе, так как он 
радуется твоему повиновению. Если же поступаешь бесстыдно, то хотя он и в таком случае будет 
заботиться о душе твоей, но если только ты не загладишь своего неповиновения, он будет воздыхать 
за тебя пред Богом, что для тебя бесполезно. Смотри же, наставнику он не позволяет ничем иным 
защититься, как только воздыханием. И хотя это незаметно вселяет в него (наставника, – Прим. ред.) 
дух кротости, но против того, неисправимого, возмущающего грозного мстителя Бога (т.е. против 
того грешника, который возмущает гнев Бога, – Прим. ред.), Он (т.е. Бог, – Прим. ред.) возжигает 
страшный огонь наказания. Посему ты, неповинующийся наставнику, не должен презирать его за то, 
что он воздыхает, но более должен бояться того, что он предает тебя Богу.Так как некоторые 
клеветали на апостола, будто он учит отступлению от закона, то поэтому многие из евреев 
враждебно относились к нему. Поэтому он не обозначил имени своего в начале послания, так как они 
не могли даже и слышать о нем. Итак, защищаясь пред ними, прежде всего просит их молиться о 
нем, чего мы обычно просим от друзей; затем раскрывает и свою невинность. Ибо между всеми, не 
только среди язычников, но и у вас, мы ничего не делали с лицемерием, совесть наша чиста и мы 
знаем, что не замышляли зла против вас, не сделали ничего дурного вам, не оклеветали вас. То есть 
стараясь проводить жизнь осторожно и беспорочно. И то самое, что я говорю, что закон не имеет 
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силы, – это не речь врага и неприятеля. Ибо я скорее ввожу исполнение закона и показываю, что 
«тень» получила конец. Итак, разве это – отступление? Разве я вам не благодетель, когда веду вас к 
совершенству, совершенно отводя от тени и младенческого настроения?Желать им так тепло и со 
всею заботой молиться о том, чтобы скорее возвратиться к ним, – это происходило от сильной любви 
к ним. Вместе с тем показывает, что он полагается на совесть, и потому обращается к ним. Этого он 
не сделал бы, если бы чувствовал в своей совести что-нибудь дурное.Прежде всего попросив у них 
молитв и почтив их этим, потом уже и сам молится за них. Так как, говорит, Бог есть Бог мира, то вы 
не должны возмущаться против меня, и притом по одному только слуху.Внедряет им учение о 
воскрешении, пользуясь пророчеством Исаии (Ис.10). А так как есть и другие пастыри, – малые, то 
сказал: «великого». Ибо пророки – это многие учителя, но Христос – наставник один для всех.То 
есть воздвиг Его из мертвых после Его смерти и после излияния Его Крови, так что Он дал нам завет, 
не подлежащий, как завет закона, отмене, но вечный. Ибо и так воздвиг Его из мертвых с Кровию 
вечного завета. Ибо по воскресении Он даровал нам Кровь Свою в завете. Ибо если бы Он не 
воскрес, то Кровь Его не служила бы нам заветом.Показывает, что они имели добрые дела, 
нуждались только в том, чтобы совершенствоваться в них. Об этом он и молится за них. Смотри, что 
мы сами сперва должны начать, а затем просить совершенства от Бога.Кто усовершенствовался во 
всяком добром деле, тот и творит волю Божию, а не тот, кто наполовину делает 
добро.Следовательно, когда мы делаем добро, то это совершает в нас Бог через Иисуса Христа, то 
есть являющегося в качестве Ходатая и Совершителя. Ибо если Он совершил наше спасение в 
начале, то что удивительного и в том, если Он и при усовершенствовании в добродетелях является 
Посредником и исполняет в нас волю Отца, Сам укрепляя нас и вдыхая в нас силы к совершению 
добрых дел? К слову же «благоугодное» он прибавил: «Ему». Ибо мы тогда действительно 
благоугождаем, когда оказываемся добрыми пред Богом, а не тогда, когда – пред людьми. И Давид 
говорит: «по чистоте рук моих пред очами Его» (Пс.17:25); и Исаия: «удалите злые деяния ваши от 
очей Моих» (Ис.1:16).  
 

Толкование архиеп. Аверкия (Таушева) на Евангелие от Иоанна. 
 

 Ин., 36 зач., X, 9-16. 
9Я есмь дверь: кто войдет Мною, тот спасется, и войдет, и выйдет, и пажить найдет. 10Вор 
приходит только для того, чтобы украсть, убить и погубить. Я пришел для того, чтобы имели 
жизнь и имели с избытком. 11Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый полагает жизнь свою за 
овец. 12А наемник, не пастырь, которому овцы не свои, видит приходящего волка, и оставляет 
овец, и бежит; и волк расхищает овец, и разгоняет их. 13А наемник бежит, потому что наемник, 
и нерадит об овцах. 14Я есмь пастырь добрый; и знаю Моих, и Мои знают Меня. 15Как Отец 
знает Меня, так и Я знаю Отца; и жизнь Мою полагаю за овец. 16Есть у Меня и другие овцы, 
которые не сего двора, и тех надлежит Мне привести: и они услышат голос Мой, и будет одно 
стадо и один Пастырь.    
Эта беседа является продолжением обличительных слов Господа, обращенных к фарисеям в связи с 
исцелением слепорожденного. Объяснив им ответственность их за то, что они «видя не видят», 
Господь в иносказательной форме раскрывает им, что они не истинные, как мечтали они, 
руководители религиозной жизни народа, не «добрые пастыри», ибо думают больше о своих личных 
выгодах, нежели о благе народа, и ведут поэтому народ не ко спасению, а к погибели. Эта 
прекрасная иносказательная речь смысл которой фарисеи поняли только в самом конце ее, 
заимствована из пастушеской жизни в Палестине. Господь сравнивает народ со стадом овец, а 
руководителей народа с пастырями этого стада. Стада овец загоняли на ночь, для охранения от воров 
и волков, в пещеры или нарочно устроенные для того дворы. В один двор нередко загоняли стада, 
принадлежавшие разным хозяевам. Утром привратники открывали пастухам двери двора, пастухи 
входили в них, и каждый отделял свое стадо, называя своих овец по именам: овцы узнавали своих 
пастухов по голосу (что мы и теперь еще наблюдаем в Палестине), слушались их и выходили за ними 
на пастбище. Воры же и разбойники, конечно, не смели войти в охраняемые вооруженным 
привратником двери, а перелезали тайно чрез ограду. Беря этот хорошо известный из жизни пример, 
Господь под «двором овчим» подразумевает богоизбранный народ еврейский, или Церковь Божию 
ветхозаветную, из которой образовалась потом и Церковь новозаветная; под «пастырем» – всякого 
истинного руководителя религиозно-нравственной жизни; под «ворами» и «разбойниками» – всех 
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ложных, самозваных пророков, лжеучителей, еретиков, мнимых руководителей религиозной жизни 
народа, думающих только о себе и своих интересах, каковы были обличаемые Господом фарисеи. 
Себя Господь называет и «дверью», и «пастырем добрым», который «душу свою полагает за овец», 
защищая их от волков. Господь называет Себя «дверью» в том смысле, что Он – единственный 
истинный посредник между Богом и народом, единственный путь и для пастырей, и для пасомых: в 
основанное Им Царство Божие, представляемое под видом двора овчаго, нельзя войти иначе, как 
только через Него. Все же, кто минуют Его, прелазят инуде, суть «воры и разбойники», т.е. не 
истинные пастыри, а самозванцы, преследующие личные выгоды, а не благо пасомых. «Овчий двор» 
– это земная Церковь, а «пажить» – это Церковь небесная. Первой половины притчи фарисеи не 
поняли. Тогда во второй половине Он уже вполне ясно раскрыл учение о Себе, как о «добром 
пастыре». Здесь под «наемником» надо разуметь тех недостойных пастырей, которые, по выражению 
св. прор. Иезекииля, «пасут самих себя» (Иез.34:3) и бросают своих пасомых на произвол судьбы, 
как только им угрожает опасность. Под «волком» разумеется «диавол», а также его служители, 
губящие «овец». Как главное отличительное свойство истинного пастыря, Господь указывает: 1) 
Самоотвержение даже до смерти, ради спасения овец, 2) Знание своих овец. Это знание в высшей 
степени принадлежит Ему: это взаимное знание друг друга пастыря и овец должно быть подобно 
взаимному знанию Бога Отца и Бога Сына: «Якоже знает Мя Отец, и Аз знаю Отца». Под «иными 
овцами», иже не суть от двора сего, но которых тоже Ми подобает привести, Господь разумеет, 
конечно, язычников, также призываемых в Царство Христово. Притчу заканчивает Господь словами, 
что «душу Свою за овец Он полагает» добровольно: «никтоже возьмет ю от Мене: но Аз полагаю ю о 
Себе», ибо Он имеет власть «положить ее» и паки прияти ю – выражение полной свободы, т.е. 
смерть Христова есть Им Самим избранное и добровольно осуществляемое средство спасения овец 
Его. Эти слова опять вызвали среди иудеев распрю, вследствие того, что одни сочувственно 
принимали слова Господа, а другие продолжали провозглашать Его беснующимся. 
 
 

 
Аминь. 

 


